
数 年 如 一 日
的坚持，无一
不 是 勇 气 的
反复积攒，失
败 后 的 无 数
次重来，不断
努力、不断蜕
变 、历 经 磨
难，终于有一
天破茧而出，
化茧成蝶。

超 长 预 售 这
种 电 商 新 玩
法 表 面 上 看
似 是 两 厢 情
愿，但实际上
更 强 调 商 家
的 诚 信 与 契
约精神，而消
费 者 的 投 诉
流 程 过 于 麻
烦。
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合理设置预售期
可以促进双赢

本报评论员高路：从提高生产效率，改
善供需双方关系角度来说，这是有好处的。
服装行业不比现做现卖的行业，有一定的特
殊性，某种程度上说是在做未来的生意，春
天就得开卖夏天的衣服，甚至你在上一年的
冬天就要预测流行趋势、设计款式，制定生
产计划了。

服装特别是女装行业还有极强的季节
特性，通过预售模式来积累客户、有效需
求，就可以按需生产，避免生产时的盲目
性，也可以通过预售情况的分析，看看下一
季可能会流行什么样的款式，提高预测的
准确性。

这其实也是一种大数据思维，积累数据
为生产经营做决策提供参考。从这个角度
说，30 到 40 天的预售周期有其合理性。我
们看待这一现象时，不能陷入非此即彼的怪
圈，不要认为对商家有利的事对消费者就是

不利的。其实，合理设置，完全可以双赢。

商家把经营风险
转嫁给了消费者

本报评论员项向荣：超长预售的目的主
要是规避库存风险，先锁定客户需求，再去
生产服装，不至于产生库存压力。这样，商
家可以用客户的预付款当备货资金，也会减
少其它服装企业常遇到的退货问题，这些正
常的经营风险因此被控制到最低。

但从另一个角度看，这些商家的风险便
转为时间成本转嫁到了消费者头上。因为
退换货嫌麻烦或者不想浪费精力，一些人
会选择容忍。更有甚者，一些商家眼见销
售量达不到预期，强行或巧立名目取消了
订单。

超长预售这种电商新玩法表面上看似
两厢情愿，但实际上更强调商家的诚信与契
约精神。如果玩套路的商家越来越多，最终
客户就会用脚投票。

刹歪风
要完善监管投诉机制

本报评论员陈江：这种购物体验实在太
坑人。要切实保护消费者利益，还得完善监
管和投诉机制，惩戒不良商家，狠狠刹一刹
超长预售的歪风。

在超长预售机制下，如果出现有损消费
者利益的情况，消费者一般自认倒霉，选择
退货。这是因为商家违法成本低，投诉流程
过于麻烦。

因此，相关部门要进一步加强对“超长
预售”的监管和惩戒力度。针对预售商品的
价格、期限、质量、退货条件等进行明确的规
范，对商家单方面解除合同背后的“违约”、

“虚假宣传”问题进行处理。
同时，有关部门要进一步畅通投诉渠

道，简化处理流程，帮助消费者维权。只有
商品品质和服务上去了，消费者体验变好
了，预售机制才能在合法合规的道路上走得
长远。

“预售长到什么程度？你春天买的衣服，夏天才到。”

近日，一则来自某百万粉丝网红博主的吐槽视频，迅速引爆网友的情绪，掀起了一波对网店服装超长预售时间的声讨：“这年头，衣服卖

现货是违法的吗？”“请问是下单了才开始种棉花吗？”

在电商行业内人士看来，预售是正常现象。但业内也普遍对规模较大网红店的超长预售模式嗤之以鼻，认为其是不愿意承担任何风

险，将风险转移给消费者。超长预售到底可不可行？超长预售风气下，消费者权益又该如何维护？监管部门能不能有所作为？对此，钱江

晚报·小时新闻评论员们有话要说。

网红店的超长预售
是否在转嫁经营风险

无花果又发出新芽了！九

十高龄、从浙江大学医学院退

休的“无花果爷爷”王坤森，在

过去的十年多时间里，坚持踏

着月光，拾荒捡垃圾，资助那些

努力上进、家里困难的孩子们。

说真的，老人像极了他种

在家门前的无花果树，朴实又

圣洁。

十来年间，在老人的精神

鼓励下，那些孩子们逐渐走上

工作岗位，成为有用之才，焕发

着年轻生命的光辉。而九十高

龄的王坤森老人，却越来越不

愿意面对媒体的聚焦，隐身于

闹市华灯之下。只是从老人的

邻居口中知道，老人的背越来

越弓了。

王坤森老人曾说过，我帮

助别人，别人又来帮我，我并不

孤独，生命不息，爱心不止！老

人的举动照亮了很多人，温暖

着整个杭城，辐射出满满温情

爱意。

本报评论员 项向荣

隐藏芳华奉献甘甜
拾荒助学爷爷感动杭城

上海交通大学保卫处的安保队员蒋家

杰，考上本校的研究生了。这个 29 岁完成

人生逆袭的故事，一夜之间传遍了网络。

据上观新闻报道，蒋家杰的逆袭人生

始于一场知耻而后勇的高中同学聚会。攀

谈中，曾经学习成绩相似的同学已经研究

生毕业，从此奔赴大好前程。这次重聚让

他明白，人生不能安于现状，必须做出改

变。

立志易，践志却难。复习、背诵、刷题⋯⋯

一年来，每天早出晚归，蒋家杰“见过每一个

时刻的交大”。付出了大量辛劳和汗水之

后，梦想就这样照进了他的现实。

如同“宿管阿姨当上大学老师”，“北大

保安考上北大”一样，蒋家杰的励志故事，

之所以触动人们的神经，是因为他让我们

再一次看到了一个普通人，不管起点在哪

里，都可以通过自身的努力，实现平凡生活

里的英雄梦想。

老实说，在人们的常规认知中，“安保”

或是“保安”，通常都是容易被忽略、被漠视

的群体。然而，同样的身份标签，不同的人

却有着不同的价值认知。有的人安于现

状，屈从于碌碌无为的生活，而有的人不甘

于命运的安排，奋力挣脱舒适区，将读书作

为改写人生的机会，实现人生的逆袭。

每一次人生的逆袭，其实都是一场“不

认命”的苦旅。成功的秘诀说起来无非是

“简单的事情重复做，重复的事情坚持做”，

但数年如一日的坚持，无一不是勇气的反

复积攒，失败后的无数次重来，不断努力、

不断蜕变、历经磨难，终于有一天破茧而

出，化茧成蝶。只有永不放弃，才有可能最

后证明自己才是那一个“意外”，进而成为

社会的励志榜样。

必须要说，像交大安保蒋家杰这样的

“励志哥”，也是幸运的。除了自身的努力，

上海交大良好的教育资源、浓厚的学习氛

围，同事们的支持和理解，都为他考学深造

创造了有利条件。这个事实告诉人们，只

要有追求有梦想，安保一样可以实现人生

突破。

试想一下，如果社会给予每个人“同享

人生出彩的机会”，能够唤醒更多平凡人的

进取渴望，我们的社会，必定会成为活跃和

充满力量的希望所在。

安保员考取上交大研究生
逆袭就是“不认命”


